

BAB II

BIOGRAFI PARA IMAM MADZHAB

A. Biografi Imam Abu Hanifah (80 H – 150 H)

Nama lengkap beliau ialah Nu'man bin Tsabit bin Zauthi bin Mah, lahir di Kuffah pada tahun 80H (699 Masehi).¹

Abu Hanifah dilahirkan disuatu kota yang besar, tempat tumbuhnya aneka ilmu dan pengetahuan, antara lain filsafat Yunani, himat Persia, dikufah juga timbul bermacam golongan diantaranya golongan syiah, golongan khawariz dan golongan mu'tazilah. Abu Hanifah adalah putera dari seorang saudagar besar, yaitu seorang pedagang bahan pakaian, maka beliau sejak dari mudanya telah terdidik dalam urusan berdagang dan berniaga. Oleh sebab itu, sekalipun beliau telah menjadi seorang pencinta ilmu, seorang alim termuka, namun beliau juga dapat berniaga atau berjualan.

Murid - murid Abu Hanifah yang menyebarkan ajarnya diantaranya :

- Abu Yusuf Yakub Bin Ibrahim Al-Anshari, dilahirkan pada tahun 113 H. Abu Yusuf adalah orang yang pertama menyusun buku-buku menurut Mazhab Abu Hanifah. Abu Yusuf wafat pada tahun 183 H.
- Zufar Bin Hudzail Bin Qais Al-Kufi, dilahirkan pada tahun 110 H. beliau adalah orang yang paling banyak menggunakan Qiyas diantara murid Abu Hanifah yang lain.

¹ Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*, (Solo: Media Insani Press) ,P. 34.

- Muhamad Bin Hasan Farqad Al-Syalbani, dilahirkan di wasi pada tahun 132 H. dia tidak lama belajar kepada Abu Hanifah karena Abu Hanifah wafat, maka ia melanjutkan belajarnya kepada Abu Yusuf dan Muhammad, dia menulis buku-buku tentang madzhab Abu Hanifah beliau wafat pada tahun 204 H.²

Semenjak Rasulullah SAW wafat hingga masa imam As-Syafi'i, bahwa ulama telah terbagi menjadi dua golongan yaitu :

- a) Ahli pikir, yaitu golongan yang mencari ilat – ilat hukum dan menetapkan berdasarkan daya akal.
- b) Ahli hadith's, yaitu golongan yang hanya berdalih dengan hadith's-hadith's pada masa sahabat, pada dasarnya ra'yu digunakan, namun mereka berbeda pendapat dalam menggunakan ra'yu, ada sahabat yang lebih banyak menggunakan hadith's dan sangat hati-hati dalam menggunakan ra'yu, mereka disebut pendiri Madrasah hadith's seperti Ibnu Umar dan Ibnu Abbas, adapula sahabat yang menggunakan ra'yu seperti Umar, Ali dan Ibnu Mas'ud, mereka ini adalah merupakan para pendirinya.

Abu Hanifah merupakan pemimpn aliran ahli ra'yi (rasionalisme) ahli fiqh iraq, beliau belajar hadith's dari ulama-ulama terkemuka pada zamannya, ia belajar ilmu fiqh secara khusus dengan Hammad Bin Abi Sulaiman murid dari ibrahim An-Nakhai. Abu Hanifah sangat hati-hati dalam menerima hadiths, tetapi beliau banyak menggunakan qiyas dan istihsan.

²Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., p.47.

Iraq merupakan kota kelahirannya, didiami oleh bermacam-macam unsur budaya seperti Persia, Romawi, dan India. Maka disana lahir bermacam-macam unsur pemikiran, karena disana pula lahir bermacam golongan seperti, Syiah, Mu'tajilah, Jahmiah, Kudiyah dan Marjiah. Maka diantara partai-partai islam yang dihadapinya adalah

Pada awalnya Abu Hanifah memahami fiqh Ibrahim melalui Ahmad kemudian studinya disempurnakan dengan riwayat-riwayat yang dikemukakan dari orang lain dengan istimbat-istimbatnya. Diwaktu dian menggantikan Ahmad sebagai guru, meskipun Abu Hanifah mengambil jalan dari Ibrahim dalam pembinaan fiqh namun Abu Hanifah menyalah (berbeda) pendapat dengan Ibrahim dalam 2 hal yaitu :

- Banyak mengambil fiqh Makkah, Madinah dan meriwayatkan hadith's Nabi.
- Memperbanyak penggalan cabang bukan dari suatu pokok, banyak menggunakan qiyas, menentukan hukum tentang sesuatu yang belum terjadi atau dinamakan fiqh takdir.

Dari ke empat sahabat dan murid beliau yang banyak menyusun buah fikiran Abu Hanifah adalah Muhammad al- Syaibany yang terkenal dengan " al-Kutub al-Sittah " (enam kitab) yaitu:

1. Kitab al - Mabsuth
2. Kitab al – Ziyadat
3. Kitab al – Jami' al – Shaghir
4. Kitab al – Jami' al – Kabir
5. Kitab al – Sair al – shaghir

6. Kitab al – Sair al – Kabir

Pengaruh suasana dan pengalaman yang dialami Abu Hanifah memberi kesan dalam perkembangannya, ilmu dan pengaruh dalam perluasan pikiran, kehidupan Abu Hanifah dan pengalaman-pengalamannya menuju kepada pembentukan fiqh yang berlaku di Iraq.

Abu Hanifah hidup dalam rumah tangga pedagang, walaupun beliau kemudian tekun dalam bidang ilmu, namun tetap mempunyai usaha bisnis yang diurus oleh orang lain. Karenanya Abu Hanifah banyak bergaul dengan masyarakat ramai, dan karenanya pula ia banyak mempraktekan hal Muamalah dan menjadikan Urf salah satu dasar hukum, karena itu pula ia amat cakap mempergunakan dasar istihsan, yang dipakai diwaktu ramai dan mempelajari Muamalh-muamalah mereka.³

Pada zaman kerajaan Bani Abbasiyah tepatnya pada masa pemerintahan Abu Ja'far Al-Manshur yaitu raja yang ke-2, Abu Hanifah dipanggil kehadapannya untuk diminta menjadi qodhi (hakim), akan tetapi beliau menolak permintaan raja tersebut – karena Abu Hanifah hendak menjauhi harta dan kedudukan dari sultan (raja) – maka dia ditangkap dan dijebloskan kedalam penjara dan wafat dalam penjara. Dan beliau wafat pada bulan Rajab pada tahun 150 H /767 M, dengan usia 70 tahun, dan dia dishalatkan sebanyak 50,000 orang bahkan ada yang meriwayatkan dishalatkan sampai 6 kloter.⁴

³ www.BiografiImamHanafi.com

⁴ Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., p. 120.

B. Biografi Imam Malik bin Anas (93H - 179H)

Nama sebenar beliau Malik bin Anas bin Malik Amir Al-Harith) lahir di Madinah pada tahun 93 H/713 M (bersamaan dengan tahun meninggalnya sahabat Nabi yang mulia yaitu Anas bin Malik). Beliau dilahirkan di sebuah kota yang merupakan tempat tumbuhnya Islam, yang dikenali sebagai Darul Hijrah, dan berkumpulnya generasi yang dididik oleh para sahabat Rasulullah shallallahu ‘alaihi wasallam, radhiallahu ‘anhum.⁵

Kunyah beliau Abu Abdillah, dan nama lengkap beliau Malik bin Anas bin Malik bin Abu ‘Amir bin ‘Amr bin Al Harits bin Ghaiman bin Khutsail bin ‘Amr bin Al Harits Al Himyari Al Ashbahi Al Madani. Beliau diberi gelar Syaikhul Islam, Hujjatul Ummah, Mufti Al Haramain (Mufti dua tanah suci) dan Imam Daarul Hijrah.⁶

Ayah beliau, Anas adalah seorang ulama besar dari kalangan Tabi’in. Ibu beliau bernama ‘Aliyah bintu Syariik Al Adziyyah. Paman-paman beliau bernama Abu Suhail Nafi’, Uwais, Ar Rabi’, An Nadhar, semuanya putra Abu ‘Amr.

Datuknya juga seorang perawi dan penghafal hadis yang terkemuka. Pakciknya juga, Abu Suhail Nafi’ adalah seorang tokoh hadis kota Madinah pada ketika itu dan dengan beliau lah Malik bin Anas mula mendalami ilmu-ilmu agama, khususnya hadis.

⁵ www.biografi.com Imam Malik.com

⁶ <http://ghuroba.blogspot.com/2007/11/08/al-imam-malik-bin-anas>

Abu Suhail Nafi' ialah seorang tabi'in yang sempat menghafal hadis daripada 'Abd Allah ibn 'Umar, 'A'isyah binti Abu Bakar, Umm Salamah, Abu Hurairah dan Abu Sa'id al-Khudriradhiallahu'anhum.

Imam Malik telah menghafal Al-Quran dan Al-Hadits sejak kecil lagi. Guru pertama beliau adalah Abdul Rahman bin Harman iaitu seorang ulama besar Madinah yang telah memberi pendidikan kepada beliau selama lapan tahun. Akibat dari kecerdasan akalnya yang luar biasa, beliau pernah menghafal 29 buah hadis daripada 30 buah hadis yang dibacakan oleh gurunya dalam satu hari sahaja. Beliau pernah belajar daripada 900 orang guru dari kalangan tabiin dan tabi' tabiin

Pada usia belasan tahun Al Imam Malik mulai menuntut ilmu. Imam Malik mula mengajar ketika berusia 17 tahun di Masjid An-Nabawiy. Kuliahnya turut dihadiri oleh gurunya sendiri, antaranya Muhammad Muslim bin Az-Zuhriy. Ajaran Imam Malik mendapat perhatian dan tersebar di Hijaz, Maghribi dan Andalus, Algeria, Tunisia, Libya, Sudan, Bahrain, Kuwait, Mesir dan lain-lain. Ketika berumur 21 tahun beliau mulai mengajar dan berfatwa. Beliau berguru pada ulama terkenal di antaranya Nafi', Sa'id Al Maqburi, Amir bin Abdullah bin Zubair, Ibnu Al Mukandir, Az Zuhri, Abdullah bin Dinaar, dan sederet ulama-ulama besar lainnya.

Apabila ditanya tentang ilmu hadis, Imam Malik tidak terus keluar menjawab sehingga beliau mandi dan memakai pakaian yang bersih serta bau-bauan, sebagai penghormatan beliau kepada hadis Nabi.

Selain Nafi, Malik bin Anas juga duduk berguru dengan Ja'afar al-Siddiq, cucu kepada al-Hasan, cucu kepada Rasulullah shallallahu 'alaihi wasallam. Malik

juga duduk belajar di Masjid Nabawi berguru dengan Muhammad Yahya al-Ansari, Abu Hazim Salmah al-Dinar, Yahya bin Sa'ad dan Hisham bin Urwah. Mereka ini semua ialah anak murid kepada sahabat-sahabat Rasulullah shallallahu 'alaihi wasallam⁷.

Suasana kehidupan Malik bin Anas di Madinah yang ketika itu dipenuhi dengan para tabi'in amatlah menguntungkannya. Para tabi'in ini adalah mereka yang sempat hidup bersama sahabat-sahabat Rasulullah shallallahu 'alaihi wasallam. Mereka sempat belajar, mendengar hadis dan mengamalkan perbuatan para sahabat secara terus. Inilah antara sebab kenapa Malik bin Anas tidak pernah meninggalkan Madinah kecuali apabila pergi menunaikan ibadah hajinya.

Malik bin Anas kemudiannya mengambil alih sebagai tokoh agama di Masjid Nabawi. Ajarannya menarik sejumlah orang ramai daripada pelbagai daerah dunia Islam. Beliau juga bertindak sebagai mufti Madinah pada ketika itu. Malik juga ialah antara tokoh yang terawal dalam mengumpul dan membukukan hadis-hadis Rasulullah shallallahu 'alaihi wasallam.

Beliau adalah yang kedua dari empat imam mujtahid utama. Beliau adalah pengarang Kitab Al Muwaththa'. Al-Muwaththa' (الموطأ) berarti 'yang disepakati' atau 'tunjang' atau 'panduan' yang membahas tentang ilmu dan hukum-hukum agama Islam. Al-Muwaththa' merupakan sebuah kitab yang berisikan hadits-hadits yang dikumpulkan oleh Imam Malik serta pendapat para sahabat dan ulama-ulama tabi'in.

⁷Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., p.131.

Kitab ini lengkap dengan berbagai masalah agama yang merangkumi ilmu hadits, ilmu fiqh dan sebagainya. Semua hadits yang ditulis adalah sahih kerana Imam Malik terkenal dengan sifatnya yang tegas dalam penerimaan sebuah hadits. Dia sangat berhati-hati ketika menapis, mengasingkan, dan membahas serta menolak riwayat yang meragukan.

Dari 100,000 hadits yang dihafal beliau, hanya 10,000 saja diakui sah dan dari 10,000 hadits itu, hanya 5,000 saja yang disahkan sahih olehnya setelah diteliti dan dibandingkan dengan al-Quran. Menurut sebuah riwayat, Imam Malik menghabiskan 40 tahun untuk mengumpul dan menapis hadits-hadits yang diterima dari gurugurunya. Selama waktu itu, dia menunjukkan kepada 70 ahli fiqh Madinah.

Kitabnya ini menjadi hafalan dan rujukan orang ramai sehinggakan ia pernah dikatakan oleh Imam As-Syafi'i sebagai: "Tidak wujud sebuah buku di bumi yang paling hampir kepada al-Qur'an melainkan kitab Imam Malik ini." Imam Syafi'i berkata lagi, "Imam Malik adalah Hujjatullah atas makhluk-Nya setelah para Tabi'in". Kitab tersebut menghimpun 100,000 hadits, dan yang meriwayatkan Al Muwaththa' lebih dari seribu orang, kerana itu naskahnya berbeza-beza dan keseluruhannya berjumlah 30 naskah, tetapi yang terkenal hanya 20 buah. Dan yang paling masyhur adalah riwayat dari Yahya bin Yahyah al Laitsi al Andalusi al Mashmudi.⁸

Hadits-hadits yang terdapat dalam Al Muwaththa' tidak semuanya Musnad, ada yang Mursal, mu'dhal dan munqathi'. Sebahagian ulama menghitungnya

⁸ www.biografi Imam Malik.com

berjumlah 600 hadits musnad, 222 hadits mursal, 613 hadits mauquf, 285 perkataan tabi'in, disamping itu ada 61 hadits tanpa penyandaran, hanya dikatakan "telah sampai kepadaku" dan "dari orang kepercayaan", tetapi hadits-hadits tersebut bersanad dari jalur-jalur lain yang bukan jalur dari Imam Malik sendiri, kerana itu Ibn Abdil Bar an Namiri menentang penyusunan kitab yang berusaha memuttashilkan hadits-hadits mursal, munqathi' dan mu'dhal yang terdapat dalam Al Muwaththa' Malik. Imam Malik menerima hadits dari 900 orang (guru), 300 dari golongan Tabi'in dan 600 dari tabi'i tabi'in, dia meriwayatkan hadits bersumber dari Nu'main al Mujmir, Zaib bin Aslam, Nafi', Syarik bin Abdullah, az Zuhry, Abi az Ziyad, Sa'id al Maqburi dan Humaid ath Thawil, muridnya yang paling akhir adalah Hudzafah as Sahmi al Anshari.

Imam Malik pernah dipenjara karena memfatwakan thalak orang yang dipaksa tidak sah, setelah beliau dibebaskan, beliau kembali mengajar di Madinah sehinggalah beliau meninggal dunia ketika berusia 89 tahun (ada yang mengatakan 85 atau 87 tahun). Beliau jatuh sakit pada hari Ahad dan menderita sakit selama 22 hari kemudian 10 hari setelah itu dia meninggal dunia. Sebahagian meriwayatkan Imam Malik meninggal pada 14 Rabiul awwal 179H / 796M. Allahyarham dimakamkan di Baqi', Madinah.⁹

Di antara anak-anak murid beliau yang masyhur ialah 'Abd al-Rahman bin al-Qasim al-Tasyri (191H/807M), Ibn Wahhab Abu Muhammad al-Masri (199H/815M) dan Yahya bin Yahyaal-Masmudi (234H/849M).

⁹Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., P. 203.

C. Biografi Imam As-Syafi'i (150H – 204H)

1. Nama lengkap

Nama beliau ialah Muhammad bin Idris bin Al-'Abbas bin 'Uthman bin Shafi' bin Al-Saib bin 'Ubaid bin Yazid bin Hashim bin 'Abd al-Muttalib bin 'Abd Manaf bin Ma'n bin Kilab bin Murrah bin Lu'i bin Ghalib bin Fahr bin Malik bin Al-Nadr bin Kinanah bin Khuzaimah bin Mudrakah bin Ilias bin Al-Nadr bin Nizar bin Ma'd bin 'Adnan bin Ud bin Udad. Keturunan beliau bertemu dengan titisan keturunan Rasulullah s.a.w pada 'Abd Manaf. Ibunya berasal dari Kabilah Al-Azd, satu kabilah Yaman yang masyhur.

2. Imam Syafi'i Menuntut Ilmu

Saat berusia 9 tahun, beliau telah menghafal seluruh ayat Al Quran dengan lancar bahkan beliau sempat 16 kali khatam Al Quran dalam perjalanannya dari Mekkah menuju Madinah.

Kemudian beliau mulai belajar menghafal banyak hadits, untuk itu beliau turut serta belajar pada guru-guru tafsir dan guru-guru ahli dibidang ilmu hadits. Pada saat itu, harga kertas sangat mahal, untuk mencatat pelajaran, beliau mengumpulkan tulang-belulang yang lebar dan besar, di atas tulang belulang itulah beliau menulis catatan-catatan tentang pelajarannya.

Karena kesulitan mendapatkan kertas itulah Imam Syafi'i lebih banyak mengandalkan ingatan beliau dengan cara menghafal, Karena kebiasaan itulah beliau

memiliki daya ingat yang amat kuat. Sehingga dapat menghafal semua pelajaran yang diterima dari guru-guru beliau.

Pada saat beliau sedang mempelajari dan menakaji nash-nash Al-Qur'an dan Hadits, beliau merasa masih banyak membutuhkan tambahan bekal ilmu bahasa Arab untuk dapat mendalami dan memahami makna-makna kalimat yang tersirat didalam susunan atau rangkaiannya. Ketika itu imam Syafi'I turut mendengarkan pelajaran-pelajaran yang diberikan oleh imam Al-layts, seorang Imam besar pada masanya, dan banyak mempunyai murid di masjidil haram pada kesempatan beliau datang ke Mekkah untuk menunaikan ibadah haji atau umrah.

Dalam suatu halaqah yang diselenggarakan oleh Imam Al-Layts didekat makam nabi Ibrahim, beliau menganjurkan kepada para pendengarnya supaya mendalami pelajaran bahasa Arab, termasuk Balagh dan seni sastranya, bahkan imam Al-Laits menganjurkan juga agar mereka pergi ke daerah-daerah pegunungan untuk belajar bahasa *Hudzayl* dan menghafalkan syair-syairnya, semua itu karena bani hudzhayl merupakan kabilah yang paling fasih berbahasa arab, syair-syair mereka pun sangat kaya dengan khazanah bahasa itu. Di Madinah beliau berguru kepada Imam Malik bin Anas. Di kota ini beliau belajar dengan Imam Malik dan mengkaji kitab *al-Muwaththa'* dengan baik. Bahkan dalam tempo sembilan malam beliau telah menghafal keseluruhan isi kitab tersebut dengan baik.

3. Pengembaraan Imam Al-Shafi'i

Al-Shafi'i di Makkah (152H – 164H).

Pengembaraan beliau bermula sejak beliau berumur dua tahun lagi (152H), ketika itu beliau dibawa oleh ibunya berpindah dari tempat kelahirannya iaitu dari Ghazzah, Palestin ke Kota Makkah untuk hidup bersama kaum keluarganya di sana.

Sebagai hasil dari usahanya, beliau telah mahir dalam ilmu bahasa dan sejarah di samping ilmu-ilmu yang berhubung dengan Al-Quran dan Al-Hadith. Selepas pulang dari perkampungan itu beliau meneruskan usaha pembelajarannya dengan beberapa mahaguru di Kota Makkah sehingga beliau menjadi terkenal. Dengan kecerdikan dan kemampuan ilmiahnya beliau telah dapat menarik perhatian seorang mahagurunya iaitu Muslim bin Khalid Al-Zinji yang mengizinkan beliau untuk berfatwa sedangkan umur beliau masih lagi di peringkat remaja yaitu lima belas tahun.

Al-Shafi'i di Madinah (164H – 179H)

Sesudah itu beliau berpindah ke Madinah dan menemui Imam Malik. Beliau berdamping dengan Imam Malik di samping mempelajari ilmunya sehinggalah Imam Malik wafat pada tahun 179H, yaitu selama lima belas tahun. Bahkan dalam tempo sembilan malam beliau telah menghafal keseluruhan isi kitab tersebut dengan baik. Semasa beliau bersama Imam Malik hubungan beliau dengan ulama-ulama lain yang menetap di kota itu dan juga yang datang dari luar berjalan dengan baik dan berfaedah. Dari sini dapatlah difahami bahwa beliau semasa di Madinah telah dapat

mewarisi ilmu bukan dari Imam Malik saja tetapi juga dari ulama-ulama lain yang terkenal di kota itu.¹⁰

Al-Shafi'i di Yaman (179H – 184H).

Ketika Imam Malik wafat pada tahun 179H, kota Madinah diziarahi oleh Gabenor Yaman. Beliau telah dicadangkan oleh sebahagian orang-orang Qurasyh Al-Madinah supaya mencari pekerjaan bagi Al-Shafi'i. Lalu beliau melantiknya menjalankan satu pekerjaan di wilayah Najran. Sejak itu Al-Shafi'i terus menetap di Yaman sehingga berlaku pertukaran Gabenor wilayah itu pada tahun 184H. Pada tahun itu satu fitnah ditimbulkan terhadap diri Al-Shafi'i sehingga beliau dihadapkan ke hadapan Harun Al-Rashid di Baghdad atas tuduhan Gabenor baru itu yang sering menerima kecaman Al-Shafi'i kerana kekejaman dan kezalimannya. Tetapi ternyata bahawa beliau tidak bersalah dan kemudiannya beliau dibebaskan.¹¹

Al-Shafi'i di Baghdad (184H – 186H)

Peristiwa itu walaupun secara kebetulan, tetapi membawa arti yang amat besar kepada Al-Shafi'i kerana pertamanya, ia berpeluang menziarahi kota Baghdad yang terkenal sebagai pusat ilmu pengetahuan dan para ilmuan pada ketika itu. Keduanya, ia berpeluang bertemu dengan Muhammad bin Al-Hassan Al-Shaibani, seorang tokoh Mazhab Hanafi dan sahabat karib Imam Abu Hanifah dan lain-lain tokoh di dalam Mazhab Ahl al-Ra'y. Dengan peristiwa itu terbukalah satu era baru dalam siri

¹⁰Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., P. 34.

¹¹ Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., P. 35-40.

pengembaraan Al-Imam ke kota Baghdad yang dikatakan berlaku sebanyak tiga kali sebelum beliau berpindah ke Mesir.

Al-Shafi'i di Makkah (186H – 195H)

Pada tahun 186H, Al-Shafi'i pulang ke Makkah membawa bersamanya hasil usahanya di Yaman dan Iraq dan beliau terus melibatkan dirinya di bidang pengajaran. Dari sini muncullah satu bintang baru yang berkerdipan di ruang langit Makkah membawa satu nafas baru di bidang fiqah, satu nafas yang bukan Hijazi, dan bukan pula Iraqi dan Yamani, tetapi ia adalah gabungan dari ke semua aliran itu. Sejak itu menurut pendapat setengah ulama, lahirlah satu Mazhab Fiqhi yang baru yang kemudiannya dikenali dengan Mazhab Al-Shafi'i, Selama sembilan tahun (186 – 195H) Al-Shafi'i menghabiskan masanya di kota suci Makkah bersama-sama para ilmuan lainnya, membahas, mengajar, mengkaji di samping berusaha untuk melahirkan satu intisari dari beberapa aliran dan juga persoalan yang sering bertentangan yang beliau temui selama masa itu.

Al-Shafi'i di Baghdad (195H – 197H)

Dalam tahun 195H, untuk kali keduanya Al-Shafi'i berangkat ke kota Baghdad. Keberangkatannya kali ini tidak lagi sebagai seorang yang tertuduh, tetapi sebagai seorang alim Makkah yang sudah mempunyai personalitas dan aliran fiqah yang tersendiri. Catatan perpindahan kali ini menunjukkan bahawa beliau telah menetap di negara itu selama dua tahun (195 – 197H).

Di dalam masa yang singkat ini beliau berjaya menyebarkan “Method Usuli” yang berbeda dari apa yang dikenali pada ketika itu. Penyebaran ini sudah tentu

menimbulkan satu respon dan reaksi yang luar biasa di kalangan para ilmuwan yang kebanyakannya adalah terpengaruh dengan method Mazhab Hanafi yang disebarkan oleh tokoh utama Mazhab itu yaitu Muhammad bin Al-Hasan Al-Shaibani.

Kata Al-Karabisi : “Kami sebelum ini tidak kenal apakah (istilah) Al-Kitab, Al- Sunnah dan Al-Ijma’, sehinggalah datangnya Al-Shafi’i, beliaulah yang menerangkan maksud Al-Kitab, Al-Sunnah dan Al-Ijma’”.

Pada masa itu juga dikatakan beliau telah menulis kitab usulnya yang pertama atas permintaan ‘Abdul Rahman bin Mahdi, dan juga beberapa penulisan lain dalam bidang fiqah dan lain-lain. Imam As-Shafi’i wafat berusia 54 tahun, bulan sya’ban tahun 204H/ 28 juni 819 M¹². Asas Fiqih dan Ushul Fiqih kemudian disebar dan diusahakan-kembangkan oleh para sahabatnya yang berada di Al-Hijaz, Iraq dan Mesir.

4. Fatwa-Fatwa Imam Al-Shafi’i

Perpindahan beliau ke Mesir mengakibatkan satu perubahan besar dalam Mazhabnya. Kesan perubahan ini melibatkan banyak fatwanya semasa beliau di Baghdad turut sama berubah. Banyak kandungan kitab-kitab fiqahnya yang beliau hasilkan di Baghdad disemak semula dan diubah. Dengan ini terdapat dua fatwa bagi As-Shafi’i, fatwa lama dan fatwa barunya. Fatwa lamanya ialah segala fatwa yang diucapkan atau ditulisnya semasa beliau berada di Iraq, fatwa barunya ialah fatwa yang diucapkan atau ditulisnya semasa beliau berada di Mesir. Kadang-kadang dipanggil fatwa lamanya dengan Mazhabnya yang lama atau Qaul Qadim dan fatwa barunya dinamakan dengan Mazhab barunya atau Qaul Jadid.

¹² Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., p. 45

Di sini harus kita fahami bahwa tidak semua fatwa barunya menyalahi fatwa lamanya dan tidak pula kesemua fatwa lamanya dibatalkannya, malahan ada di antara fatwa barunya yang menyalahi fatwa lamanya dan ada juga yang bersamaan dengan yang lama. Kata Imam Al-Nawawi : “Sebenarnya sebab dikatakan kesemua fatwa lamanya itu ditarik kembali dan tidak diamalkannya hanyalah berdasarkan kepada ghalibnya sahaja”.

5. Sakit Syafi’i dan wafatnya.

Imam Syafi’i selama hidupnya banyak sekali menderita penyakit, antara lain Bawasir yang sering menyebabkan mengalirnya darah dari dirinya. dan pada suatu saat penyakit ini menyebabkan pendarahan yang luar biasa hingga membuatnya wafat. Imam Syafi’i wafat di Mesir pada malam kamis usai shalat maghrib pada malam terakhir dari bulan Rajab tahun 204 Hijriah dalam usia 54 tahun. Beliau dimakamkan dekat parit dan disekitarnya ada sekelompok Bani Zahrah.¹³

D. Biografi Imam Ahmad Bin Hambal

1. Nama lengkap.

Ibnu Hanbal lahir pada tahun 164 hijriah di Baghdad. Nasab beliau adalah Abu Abdullah Ahmad bin Muhammad bin Hanbal Bin Hilal Bin Asad bin Idris bin Abdullah bin Hayyan bin Abdullah bin Anasa bin Auf bin Qasit bin Mazin bin Syaiban bin Al- Marwazi lalu Al-Baghdadi.¹⁴

¹³ Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., P. 265.

¹⁴ Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., P. 207.

Ilmu yang pertama kali dikuasai adalah Al Qur'an hingga ia hafal pada usia 14 tahun, ia juga mahir baca-tulis dengan sempurna hingga dikenal sebagai orang yang terindah tulisannya. Lalu, ia mulai konsentrasi belajar ilmu hadits di awal umur 15 tahun itu pula. Ia telah mempelajari Hadits sejak kecil dan untuk mempelajari Hadits ini ia pernah pindah atau merantau ke Syam (Syiria), hijaz, yaman dan negara-negara lainnya sehingga ia akhirnya menjadi tokoh ulama yang bertakwa, saleh, dan zuhud¹⁵.

Abu Zur'ah mengatakan bahwa kitabnya yang sebanyak 12 buah sudah dihafalnya di luar kepala. Ia menghafal sampai sejuta hadits. Imam Syafi' mengatakan tentang diri Imam Ahmad sebagai berikut: "Setelah saya keluar dari Baghdad, tidak ada orang yang saya tinggalkan di sana yang lebih terpuji, lebih shaleh dan yang lebih berilmu daripada Ahmad bin Hambal"

Abdur Rozzaq Bin Hammam yang juga salah seorang guru beliau pernah berkata, "Saya tidak pernah melihat orang se-faqih dan se-wara' Ahmad Bin Hanbal.

2. Hati-hati dalam berfatwa

Zakariya bin Yahya pernah bertanya kepada beliau, "Berapa hadits yang harus dikuasai oleh seseorang hingga bisa menjadi mufti? Apakah cukup seratus ribu hadits? Beliau menjawab, "Tidak cukup". Hingga akhirnya ia berkata, "Apakah cukup lima ratus ribu hadits?" beliau menjawab. "Saya harap demikian".

3. Ahli hadits sekaligus juga Ahli Fiqih

Ibnu 'Aqil berkata, "Saya pernah mendengar hal yang sangat aneh dari orang-orang bodoh yang mengatakan, "Ahmad bukan ahli fiqih, tetapi hanya ahli hadits

¹⁵Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab* ,....., P. 272.

saja. Ini adalah puncaknya kebodohan, karena Imam Ahmad memiliki pendapat-pendapat yang didasarkan pada hadits yang tidak diketahui oleh kebanyakan manusia, bahkan beliau lebih unggul dari seniornya”. Bahkan Imam Adz-Dzahabi berkata, “Demi Allah, beliau dalam fiqh sampai derajat Laits, Malik dan Asy-Syafi’i serta Abu Yusuf. Dalam zuhud dan wara’ beliau menyamai Fudhail dan Ibrahim bin Adham, dalam hafalan beliau setara dengan Syu’bah, Yahya Al Qaththan dan Ibnul Madini. Tetapi orang bodoh tidak mengetahui kadar dirinya, bagaimana mungkin dia mengetahui kadar orang lain.

4. Guru

Imam Ahmad bin Hambal berguru kepada banyak ulama, jumlahnya lebih dari dua ratus delapan puluh yang tersebar di berbagai negeri, seperti di Makkah, Kufah, Bashrah, Baghdad, Yaman dan negeri lainnya. Di antara mereka adalah:

- a. Hasyim bin Basyir bin Abu Khazim Al-Wasiti.
- b. Abdurahman bin Mahdi
- c. Umari bin Abdillah bin Khalid
- d. Abu Bakar bin Iyasy
- e. Imam Syafi’i
- f. Muhammad bin Ishaq bin Khuzaimah
- g. Ibrahim bin sa’ad
- h. Sufyan bin ‘Uyainah

i. Yahya Al-Qathan¹⁶

5. Murid-murid Ahmad bin Hanbal

Umumnya ahli hadits pernah belajar kepada imam Ahmad bin Hambal, dan belajar kepadanya juga ulama yang pernah menjadi gurunya, yang paling menonjol adalah:

- a. Yahya bin Adam
- b. Muslim
- c. Abu Daud
- d. Abdurahman bin Mahdi
- e. Bukhari
- f. Ibnu Majah
- g. Abu Zar'ah
- h. Ar'Ra'zi
- i. Ad-Dimasqyi
- j. Ibrahim Al-Harbi¹⁷

6. Kewafatan Ahmad bin Hanbal

Setelah sakit sembilan hari, beliau Rahimahullah menghembuskan napas terakhirnya di pagi hari Jum'at bertepatan dengan tanggal 12 Rabi'ul Awwal 241 H pada umur 77 tahun. Jenazah beliau dishalatkan dihadiri oleh puluhan ribu oran dan dimakamkan di Bagdad tempat ia wafat

¹⁶ Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., P . 275.

¹⁷ Ahmad Syurbashi, *Biografi Empat Imam Madzhab*,....., P. 288.